

"Documento original en mal estado"

La Federación Internacional : Acción en favor de las personas más vulnerables, en más de 175 países del mundo.

La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja es una organización internacional humanitaria dotada de una red mundial de colaboración única en su género. Presta asistencia sin discriminación por motivos de nacionalidad, raza, credo, clase social o convicción política.

La Federación, fundada en 1919, está integrada por sus miembros –las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja– su Secretaría en Ginebra, y sus delegaciones estratégicamente ubicadas para prestar apoyo a sus actividades alrededor del mundo. La media luna roja se utiliza en lugar de la cruz roja en muchos países islámicos.

La Federación, conjuntamente con las Sociedades Nacionales y con el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) integra el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

Cometido

La Federación Internacional existe para mejorar la condición de las personas más vulnerables en el mundo.

Fuerza de la Federación

La fuerza de la Federación se basa en su red de Sociedades Nacionales, que abarca casi todos los países del mundo. Gracias a ella puede intervenir en caso de crisis en forma rápida y eficaz; su labor es posibilitada por el apoyo de millones de voluntarios de las Sociedades Nacionales, y por la asistencia recíproca entre Sociedades hermanas.

Estructura

Órganos rectores

La Asamblea General de todas las Sociedades Nacionales miembros se reúne cada dos años y es el órgano supremo de la Federación. El Consejo Ejecutivo es un foro electo, más pequeño, que actúa en el intervalo entre los períodos de sesiones de la Asamblea General.

Sociedades Nacionales

Las Sociedades Nacionales ejecutan actividades de socorro y de desarrollo adaptadas a las necesidades específicas de cada país. Actúan como auxiliares de las autoridades públicas de su respectivo país, proporcionando una gama de servicios que abarca desde la ayuda en caso de desastre o la asistencia social hasta cursos de primeros auxilios. Cada Sociedad Nacional es expresión tangible de la labor y de los principios del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y debe reunir diez requisitos para ser miembro de la Federación.

Secretaría

La misión de la Secretaría es prestar apoyo a las Sociedades Nacionales en el desarrollo de su capacidad para trabajar con las personas más vulnerables y para intervenir en situaciones de emergencia, promoviendo la cooperación entre dichas Sociedades y contribuyendo de ese modo a realizar más plenamente el potencial de la Federación.

La Secretaría dirige, coordina y moviliza la asistencia de socorro internacional y representa a las Sociedades Nacionales en el ámbito internacional. Asimismo, ayuda a las Sociedades Nacionales a planificar y ejecutar los programas de preparación para desastres y de desarrollo a largo plazo, además de muchas otras actividades humanitarias, incluida la atención de salud con participación de la comunidad.

Delegaciones

La Secretaría establece delegaciones en muchos países para ayudar y asesorar a las Sociedades Nacionales en sus actividades de socorro y en sus programas de desarrollo. Las delegaciones nacionales ayudan cada una de ellas a una Sociedad Nacional, mientras que las delegaciones regionales prestan asistencia a varias Sociedades Nacionales, fomentando la cooperación regional.

Fotografía de la portada: Una de las 32 aldeas devastadas por el terremoto ocurrido en el Irán el mes de mayo. La Sociedad de la Media Luna Roja de la República Islámica del Irán, que cuenta con una vasta experiencia en intervención de socorro en caso de desastre, llevó a cabo las actividades de búsqueda y rescate y distribuyó carpas, mantas, hornillos, alimentos y agua a las víctimas, utilizando fondos recolectados por la Federación y los obtenidos de sus propias fuentes. *Fotografía: Sociedad de la Media Luna Roja del Irán*



INFORME ANUAL

 Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

	Introducción	3			
	Reseña del año transcurrido	4			
	Principales datos estadísticos	5			
1	Acción humanitaria				
	Asistencia en crisis socioeconómicas	7			
	Intervención en casos de catástrofes naturales	11			
	Medidas para mitigar los efectos de la guerra y la violencia	14			
	Mejoramiento de la eficacia	20			
2	Fortalecimiento de las Sociedades Nacionales				
	Cooperación para el desarrollo	23			
	Desarrollo institucional y de recursos	25			
	Servicios de sangre	29			
	Salud y bienestar social	30			
	Preparación para desastres	32			
	Juventud	33			
	Cuestiones de género	35			
3	Comunicaciones y políticas				
	Servicio de prensa	37			
	Publicaciones	38			
	Generación de ingresos	40			
	Relaciones externas	41			
	Principios y políticas	42			
	Imagen pública del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja	43			
			4	Gobierno y gestión	
				Gobierno	45
				Planificación	48
				Recursos humanos	49
				Personal en misión	50
				Sistemas de información	51
				Administración	51
				Financiación	52
			5	Finanzas	
				Introducción	54
				Cuadros de balances y notas	56

ÍNDICE



FRANCISSE BOREAT VEINOT/FEDERACIÓN

El año 1997 revistió particular importancia para la Federación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja en todos los sectores de sus actividades, debiéndose destacar en especial sus operaciones humanitarias, mediante las cuales prestó asistencia a un número sin precedentes de personas vulnerables en todas las regiones del planeta.

Este informe anual es el segundo que se presenta con un nuevo estilo, tendiente a mejorar las comunicaciones de la Federación y a destacar su disponibilidad para la rendición de cuentas. En él se resumen las realizaciones del año, posibilitadas por el consecuente apoyo de los donantes y por la red excepcional que constituyen las Sociedades Nacionales de la Federación, con sus millones de voluntarios, integrantes, y miembros del personal, alrededor del mundo

La Federación ha asumido el compromiso de aportar una contribución perdurable al desarrollo de la sociedad civil, fortaleciendo a sus Sociedades miembros para que puedan prestar asistencia a las personas más vulnerables, alrededor del mundo. Para alcanzar ese objetivo necesitará la plena participación de las Sociedades Nacionales en la dirección de la Federación a la vez que una asociación efectiva con su organización hermana, el Comité Internacional de la Cruz Roja. Esta perspectiva representa un reto permanente y apasionante para los miembros de los órganos rectores de la Federación, elegidos en noviembre de 1997, y para la dirección de la Secretaría

Rendimos homenaje al Presidente saliente, doctor Mario Villarroel Lander, quien dirigió la Federación durante diez años de significativo desarrollo. Muchas de las realizaciones de este período guardan relación directa con su contribución y dedicación personales. En el período de su presidencia el número de Sociedades Nacionales aumentó de 145 a 175, habiendo llegado la Federación a ser más fuerte y a estar más unida que nunca. Asimismo, durante su mandato la Federación cambió de nombre, para mejor denotar su papel mundial, y obtuvo el estatuto de observador permanente ante la Asamblea General de las Naciones Unidas

Finalmente, dedicamos un conmovido recuerdo a aquellos miembros de las Sociedades Nacionales y de las delegaciones de la Federación que perdieron la vida en 1997 mientras cumplían su misión de asistir a las personas más vulnerables en distintas regiones del mundo. La seguridad del personal de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja sigue representando una constante preocupación en este mundo cambiante pero violento

Dra. Astrid N. Heiberg
Presidente

George Weber
Secretario General

Reseña del año transcurrido

Durante el año, la Federación emitió llamamientos para operaciones de socorro destinadas a prestar auxilio a un total, sin precedentes, de 22,3 millones de personas, víctimas de desastres ambientales, enfermedades o conflictos bélicos, o sumidas en la pobreza, sin atención de salud adecuada y sin el necesario apoyo social.

Yugoslavia y la región de los Grandes Lagos de África fueron una vez más teatro de las dos principales operaciones en términos de recursos insumidos, a medida que las secuelas de las guerras seguían afectando a millones de seres humanos: refugiados, personas desplazadas internamente y otras aisladas en sus viviendas.

Se intensificaron en particular las actividades de asistencia a poblaciones afectadas por crisis socioeconómicas, en Asia central, el Cáucaso y el Iraq. Además, durante el año se registró un cúmulo sin precedentes de desastres naturales: ciclones, terremotos, sequías, e inundaciones tan graves como no se habían registrado desde hacía décadas y que desolaron áreas de África oriental, América Latina y Europa central, destruyendo viviendas, cosechas e infraestructuras y acarreado enfermedades.

La intervención para enfrentar esos desafíos exige una labor constante –y ofrece también oportunidades permanentes– para desarrollar las capacidades tanto de las Sociedades Nacionales como de la Secretaría de la Federación, mejorando, al mismo tiempo, sus métodos de colaboración. Se procuró, en especial, reforzar las Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja para que pudieran asistir más eficazmente a la personas en situación de vulnerabilidad, en un mundo donde muchos gobiernos

se ven, cada vez más, impedidos de satisfacer las necesidades de sus pueblos en materia de salud y bienestar social.

El apoyo al desarrollo institucional y de los recursos de las Sociedades Nacionales se reforzó con la creación del Grupo Tripartito que da participación a 12 gobiernos donantes en un diálogo sobre fomento de la capacidad. Prosiguió la labor en aspectos decisivos de la atención de salud –incluidos los primeros auxilios y la concienciación en materia de VIH/SIDA– calidad de la sangre y preparación para casos de desastre. Se emprendieron iniciativas destinadas a promover la participación juvenil en la Federación y a que se otorgara la debida atención a las cuestiones de género de las personas.

A efectos de costear sus actividades, la Federación siguió dedicando especial prioridad a la obtención de recursos, esforzándose a la vez por asegurar la calidad de los programas y de los informes presentados a los donantes.

Para orientar sus tareas, la Federación continuó aplicando su planificación estratégica, a fin de estructurar sus programas en todo el mundo. Estableció nuevos acuerdos de asociación con donantes y alentó a las Sociedades Nacionales a trabajar conjuntamente en grupos regionales, compartiendo experiencias e ideas e intercambiando ayuda. En la Secretaría, siguió rigiendo la prioridad de mejorar la calidad de sus servicios, perfeccionando los sistemas y las normas, y asegurando una formación efectiva

Fue un año muy significativo para el sistema de gobierno de la Federación. La Asamblea General eligió en noviembre, por primera vez, a una mujer para ejercer su presidencia: la

doctora Astrid N. Heiberg, de Noruega. También votó la incorporación al Consejo Ejecutivo de Sociedades Nacionales de distintos países, según se hace a intervalos de cuatro años.

La reunión del Consejo de Delegados, que congrega a la Federación y a las Sociedades Nacionales con el Comité Internacional de la Cruz Roja, dio lugar a un acuerdo de primera importancia sobre la cooperación entre los componentes del Movimiento de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y dió ocasión de pasar revista a las políticas del Movimiento en múltiples aspectos.

Durante todo el año, la Federación se esforzó por mejorar sus sistemas de comunicación, adoptando distintas innovaciones tecnológicas y aportando a las Sociedades Nacionales medios más efectivos para transmitir sus programas, mensajes y necesidades. En este aspecto, ha mejorado sus comunicaciones internas, ayudando a gran número de delegaciones y de Sociedades a establecer conexiones de correo electrónico. Por otra parte, el lanzamiento del programa *Direct from the field* (En directo desde el terreno), sección innovadora de la página mundial de la Federación en la web, permite la rápida difusión de noticias y fotografías de máxima actualidad sobre las actividades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja en todo el mundo.

Finalmente, la Federación también ha evocado sus realizaciones y los desafíos superados durante sus primeros 75 años de existencia, con la publicación de su historia, *BEYOND CONFLICT* (Más allá del conflicto)

Principales datos estadísticos

Secretaría de la Federación	1997	1996	Respuesta a llamamientos	1997	1996
Beneficiarios previstos (en millones)	22,3	15,7	Efectivo y valor estimado de las contribuciones en especie y en servicios (en millones de francos suizos)	281	230
Ingresos (en millones de francos suizos)			Porcentaje recaudado	63%	69%
Ingresos estatutarios (contribuciones estatutarias, ingresos de inversiones e ingresos varios)	30,6	28,2	Personal		
Fondos voluntarios para la Secretaría (Plan Estratégico de Trabajo y otros aportes)	5,0	7,2	Personal de la Secretaría (equivalentes en puestos de dedicación completa)	250	241
Fondos voluntarios para operaciones (intervención en casos de desastre y programas sobre el terreno)	213,8	187,6	Delegaciones		
	250,4	223,0	Delegaciones sobre el terreno: total	67	68
			Misiones de delegados: total	622	699
Gastos (en millones de francos suizos)			Sociedades Nacionales		1996
Ejecución del Plan Estratégico de Trabajo	10,5	9,4	Numero comunicado de beneficiarios (en millones)		233,2
Respaldo a los órganos de gobierno	6,3	4,2	Gastos en programas nacionales (en mil millones de francos suizos)		23,8
Desarrollo de las Sociedades Nacionales	26,3	22,3	Cantidad de Sociedades Nacionales*		175
Coord. de la intervención en casos de desastre	194,4	178,7	Miembros y voluntarios	105 381 509	
Comunicación, información y rel. exteriores	5,3	6,2	Empleados	296 702	
Administración general y servicios auxiliares	18,4	18,6			
	261,2	239,4			

Estas cifras provienen del sistema contable de la Federación y figuran en los estados financieros revisados y en las políticas contables, en las páginas 56 a 62 del presente informe.

El excedente anual de gastos con respecto a ingresos se compensa mediante los saldos de fondos en existencia al final del ejercicio, que se transfieren al ejercicio siguiente.

* Cifra para 1997

A principios del año, parecía que 1997 sería un período de consolidación de los logros adquiridos; en cambio, terminó siendo un año de actividad sin precedentes, por el número de llamamientos iniciados y de personas a las que se prestó asistencia en todo el mundo. La imagen de la acción humanitaria estuvo íntimamente ligada a los problemas de la pobreza, la salud y los efectos de los desastres naturales. Durante el año se puso de manifiesto la crítica necesidad de prestar atención a las personas que pierden los beneficios de la llamada red de seguridad social, cuando los sistemas oficiales ya no pueden hacer frente a la situación.

Las epidemias y otras cuestiones relativas a la salud siguen ocupando un lugar preponderante en el programa, en muchos casos causadas o agravadas por la pobreza y también por las inundaciones, que fueron un elemento frecuente en 1997. El fenómeno climático de El Niño trajo consigo una notoria conjunción de desastres ambientales en todo el mundo, especialmente hacia finales del año.

Pero, aparte de ello, han continuado necesitándose cuantiosos recursos para asistir a las víctimas de la guerra y de la violencia en todo el mundo, así como a los refugiados y a las personas desplazadas obligadas a abandonar sus hogares. De Rwanda a la ex Yugoslavia y el Cáucaso, el auxilio a estas personas se ha convertido en un problema a largo plazo, al que por el momento no se ve solución, hasta que puedan volver sin temor a sus hogares.

En 1997, año de actividades diversas, la Federación demostró su capacidad para intervenir rápidamente, utilizando la amplia gama de aptitudes de que disponen las Sociedades Nacionales miembros. Asimismo, en un ámbito operativo siempre cambiante, la Federación trató de mejorar la calidad de su labor en casos de emergencia. Sin embargo, la dificultad ha sido siempre la misma, es decir, movilizar recursos para asistir a las personas vulnerables y víctimas de los desastres, y la demanda fue mayor que nunca.



ACCIÓN HUMANITARIA

Se presenta a continuación un esbozo de algunas de las principales operaciones desarrolladas por la Federación en casos de desastres, que en modo alguno agota el elenco. En total, hasta fin de año, la Federación había formulado llamamientos para 64 operaciones en favor de 22,3 millones de personas.

Introducción

Asistencia en crisis socioeconómicas

Millones de personas viven en países en los que el Estado ya no puede seguir atendiendo a sus necesidades básicas en materia de salud y seguridad social. Los cambios económicos y estructurales han destruido las estructuras sociales, por ejemplo, los sistemas de salud, seguridad social y pensiones. Las personas de edad, los discapacitados, los internados en instituciones y las familias numerosas son los más afectados por las consecuencias. Así pues, las Sociedades Nacionales concernidas deben hacer frente a un tremendo reto y, con la ayuda de la Federación, prestan su apoyo a las personas más pobres y vulnerables de sus respectivos países. En muchas comunidades, se trata simplemente de una cuestión de supervivencia.



Agravamiento de la situación en Asia central
Familias que subsisten sólo con pan y té, niños que no tienen zapatos de invierno, precios que aumentan con el alto índice de inflación, hospitales sin calefacción: el sexto año de la independencia de los Estados de Asia central estuvo caracterizado por una crisis económica continua, en momentos en que esos países luchan por establecer la democracia y el sistema de libre mercado

El país más afectado fue Tayikistán, en que la Federación asistió a 170 000 personas con alimentos y ropa de abrigo. En colaboración con la Sociedad de la Media Luna Roja de Tayikistán, pudo prestar asistencia a pacientes con problemas psiquiátricos, personas de edad, hogares de niños, personas discapacitadas y familias numerosas. Además, en las cantinas públicas se sirvió una comida caliente por día a personas de edad y a niños de la calle; de esta manera, durante el año se proporcionaron 463.000 comidas.

En el *oblast* (distrito) autónomo de Gorno Badakshan, que solía recibir un importante

Es difícil adaptarse a los cambios. En Tayikistán es frecuente que los niños no concurren a clase en el invierno, porque sus padres no pueden costearles los zapatos que necesitan a fin de caminar hasta la escuela, con temperaturas que a veces descienden hasta 30°C bajo cero

apoyo del Estado debido a su posición estratégica, la Federación prestó asistencia a 56.000 personas, proporcionándoles alimentos y artículos no alimentarios; distribuyó carbón a 326 escuelas y 29 hospitales, y suministró además cocinas, estufas, ropa de cama y elementos suplementarios. Se distribuyeron asimismo ropas y calzado usados a escolares y a pacientes en hospitales.

En el momento en que Tayikistán trataba de reformar su vetusta estructura de salud, la Federación prestó su apoyo a 749 dispensarios y centros de salud, suministrándoles botiquines equipados, jabón y uniformes para enfermeros y médicos. Todos los meses se enviaron instructores especializados para verificar la utilización de los medicamentos e impartir al personal nociones de atención preventiva de salud. En los dispensarios se asistió durante 1997 a 279.850 beneficiarios. Además, 192 hospitales rurales recibieron suministros periódicos de medicamentos, material de cirugía, artículos de oficina, jabón y ropa de cama.

En el país vecino del Kirguistán, la Federación y la Media Luna Roja distribuyeron paquetes con arroz, harina y aceites vegetales a 85 000 personas, en el marco de dos programas a beneficio de las personas de edad, las familias con muchos hijos, los inválidos y los refugiados

De una encuesta de vulnerabilidad sobre 11.800 personas, encargada por la Federación en el Kazajstán, se desprendió que las tres cuartas partes de la población encuestada vivían por debajo del umbral de pobreza oficial, y

Antes de que los medicamentos y otros suministros médicos provistos por la Federación llegaran a las provincias de Pwongan y Chagang, al norte de la República Popular Democrática de Corea, había una seria escasez de esos medios indispensables para tratar urgentes necesidades de atención de salud



Cruz Roja Noroccidental

acopió mantas, ropas y calzado y los distribuyó en diciembre a 52.000 niños de familias numerosas, a la vez que inauguró nueve cantinas públicas para jubilados.

Drogas esenciales para la RPD de Corea
Habida cuenta de la escasez crítica de medicamentos en la República Popular Democrática de Corea, la Federación decidió en 1997 cambiar la orientación de sus operaciones de socorro, para convertirlas en uno de sus más importantes programas del año. En un país en que la escasez crónica de alimentos ha sumido a gran parte de la población en condiciones de vida sumamente bajas, la carencia de medicamentos para tratar enfermedades comunes puede ser fatal en muchos casos.

La Federación lanzó dos llamamientos, uno en julio y otro en noviembre, para obtener 55 millones de francos suizos destinados a un programa de apoyo de salud y nutrición, en cuyo marco se proporcionaron medicamentos, alimentos para personas vulnerables que sufrían hambre, suministros de socorro para el invierno y cursos de capacitación de preparación para desastres en el marco de la Sociedad Nacional.

La producción de suministros médicos del país había disminuido espectacularmente debido a serias dificultades económicas, que se reflejaban en la escasez de combustible y en la falta de materias primas, y además las fábricas habían quedado dañadas por las grandes inundaciones de 1995 y 1996, que habían destruido las cosechas y las reservas de alimentos

En septiembre, la Federación comenzó a enviar medicamentos y material médico a más de 700 hospitales y clínicas de 19 de los distritos más afectados. Se distribuyeron botiquines equipados que contenían medicamentos, como analgésicos y antibióticos, vitaminas e instrumentos básicos de cirugía –entre otros, jeringas y agujas– en una zona especialmente necesitada de auxilios en que vivían más de dos millones de personas. Una parte esencial del programa consistió en actividades de supervisión y cursos de capacitación, así como en la preparación de un manual farmacológico en idioma coreano.

Al sobrevenir una grave sequía que destruyó a su vez gran parte de las cosechas del país, la Federación amplió su programa de distribución de alimentos a personas vulnerables, aumentando considerablemente el número de los beneficiarios de ese programa, que de 139.000 en 1995, fue elevándose hasta 740 000 en julio de 1997. Con la colaboración de otras organizaciones que prestaban asistencia alimentaria, la Federación y la Sociedad de la Cruz Roja de la RPD de Corea centraron su labor en las personas vulnerables (viudas, personas de edad aisladas, discapacitados y familias con muchos hijos). La Federación aportó asimismo mantas, edredones y chaquetas para ayudar a las personas que hacían frente a un invierno con temperaturas inferiores a 20°C bajo cero.

Alivio a los sufrimientos por sanciones
Las consecuencias de las sanciones internacionales impuestas al Iraq siguieron causando

Niños de la calle de Moscú ante una olla popular de la Cruz Roja. En Rusia, la transición política y económica ha acarreado privaciones para muchas personas vulnerables.

numerosas víctimas en la población del país, al sumir a un mayor número de familias en la pobreza y el hambre y dejarlas sin atención médica. Los niños de corta edad, las mujeres embarazadas y las personas de edad estaban particularmente expuestos, y una encuesta del UNICEF indicó que un millón de niños sufrían de malnutrición crónica. La situación alimentaria mejoró en el segundo semestre de 1997, cuando el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas permitió al Iraq vender petróleo a cambio de alimentos, pero la entrega de suministros médicos se atrasó más de lo previsto, y los centros de salud recibieron sólo cuatro o cinco artículos, en lugar de los 40 que normalmente se les debía suministrar.

La Media Luna Roja del Iraq y la Federación prestaron asistencia alimentaria y atención médica a grupos de personas vulnerables en el Iraq, continuando un programa iniciado en 1994. La Federación formuló un llamamiento por 11,7 millones de francos suizos, que permitió obtener fondos para que los voluntarios de la Media Luna Roja del Iraq distribuyeran suplementos alimenticios (ricos en calorías y proteínas) a 46.000 niños malnutridos menores de cinco años y ofrecer una ración alimentaria general para sus familiares, con lo que el número total de beneficiarios por mes ascendió a 350 000.

En el marco de un programa médico se enviaron medicamentos esenciales a 21 hospitales pediátricos y maternidades de todo el país. En 1997, los nuevos botiquines incluían



FRANÇOISE BOEST/VEHNIOT/FEDERACIÓN

materiales para radiografías y anestésicos. Además, la Federación y la Media Luna Roja del Iraq coordinaron la distribución de alimentos, medicamentos y artículos no alimentarios procedentes de donaciones privadas y de otras Sociedades Nacionales.

Ante un invierno implacable

El comienzo de un invierno glacial pone de relieve la miseria de los millones de personas que viven por debajo del umbral de pobreza en Belarús, Rusia, Ucrania y Moldova. La transición política y económica ha causado graves penalidades a consecuencia del pago tardío o la falta de pago de los sueldos, la carencia de prestaciones sociales y el alto índice de inflación, que entre otros efectos tiene el de aumentar el costo del combustible para calefacción.

En octubre, la Federación hizo un llamamiento de invierno, en favor de un millón de personas vulnerables a las inclemencias de la estación. Hasta fin de año, se había logrado

sufragar el 40% del llamamiento, y ya estaban en curso los preparativos para distribuir paquetes con ropa de abrigo, calzado, alimentos y artículos de higiene para ancianos, personas aisladas y familias con muchos hijos. Estaba previsto también el envío de medicamentos básicos y ropa de cama a las instituciones que se ocupan de niños, personas de edad y discapacitados.

Lucha contra enfermedades mortales

La Federación participó activamente en 1997 en la prevención y el tratamiento de enfermedades transmisibles y de epidemias. Junto con otras organizaciones no gubernamentales, la Federación y las Sociedades Nacionales han sido objeto los últimos años de una creciente demanda, a fin de llenar el vacío dejado por gobiernos que no disponen de recursos financieros o humanos para hacer frente a la crisis.

África resultó particularmente afectada en 1997, a medida que el elevado número de

llamamientos de socorro 1997 personas asistidas por región	
europa	5,4
áfrica	4,1
asia y el pacífico	10,9
oriente medio y n. de áfrica	0,8
américa	1,1

millones de personas

llamamientos de socorro 1997 personas asistidas por tipo de desastre	
seguridad alimentaria	5,3
socioeconómicos	4,8
Inundaciones-ciclones	4,6
movimientos de población	4,5
terremotos	0,1
otros	3,1

millones de personas

migrantes y el intenso proceso de urbanización fueron aumentando la vulnerabilidad de las personas a las enfermedades. Las inundaciones, que generan toda clase de enfermedades, agravaron los problemas y causaron, por ejemplo, brotes de cólera en Mozambique, Guinea Bissau, Tanzania y Kenya. Con el apoyo de la Federación, las Sociedades Nacionales distribuyeron botiquines para la lucha contra el cólera, que contenían desinfectantes y fármacos para el tratamiento, y enseñaron a la población a tratar con cloro el agua de los pozos y a preparar fluidos de rehidratación oral.

En Ghana, se recurrió a pregoneros para anunciar las campañas de vacunación, en el marco del programa de lucha organizado por la Cruz Roja de ese país contra un brote de fiebre amarilla, enfermedad cuyo virus es propagado por mosquitos infectados. Se difundieron por radio estribillos musicales con mensajes sobre prevención y se distribuyó un folleto informativo en escuelas, iglesias, mezquitas y grupos comunitarios. Se impartió capacitación a unos 400 voluntarios de la Cruz Roja para que pudieran reconocer los síntomas de la fiebre amarilla y comprendieran las medidas preventivas. A su vez, estos voluntarios movilizaron luego a las comunidades para que participaran en las campañas de vacunación y de limpieza, que permitieron contrarrestar con éxito la proliferación del virus.

En 1997 se completó con buenos resultados la campaña de la Federación de vacunación contra la difteria, en cuyo marco se

distribuyeron 40 millones de dosis de la vacuna en los países Bálticos, Belarús y Ucrania. La campaña, que comenzó en 1995, fue organizada en cooperación con la OMS y el UNICEF. En 1997, las Sociedades Nacionales crearon dispensarios itinerantes para localizar los casos y vacunar a los habitantes en zonas de difícil acceso.

Además de su labor en materia de epidemias, la Federación intervino activamente en muchos otros ámbitos de la salud. Así pues, colaboró en un proyecto de salud reproductiva, para abordar los problemas de la mujer en casos de emergencias, e introdujo módulos de atención de salud para refugiados en los actuales cursos universitarios de maestría en salud pública. En colaboración con una universidad y con otras organizaciones se elaboró una guía sobre agua y saneamiento.

Prevención del paludismo en el Sudán
Los voluntarios de la Media Luna Roja Sudanesa ayudaron a fumigar con insecticidas 30.000 viviendas, como parte de un programa de lucha contra el paludismo en tres campamentos para personas desplazadas dentro de su país con motivo de los conflictos bélicos. En colaboración con dirigentes de la comunidad, procedieron asimismo a excavar canales para el drenaje de aguas estancadas (que sirven de lugar de reproducción de los mosquitos vectores del paludismo) y organizaron sesiones de información acerca de esa enfermedad para 60 000 personas.